

# **La fundación de la RPD de Corea (9 de septiembre de 1948) y su papel hoy en el panorama mundial**

## **Omar López**

Vicepresidente del Instituto Latinoamericano de la Idea Juche

Presidente del Instituto Venezolano para el Estudio de la Idea Juche

Aprovechando este momento, vamos a adentrarnos en la historia de Corea, explorando su fundación, las razones detrás de ella y cómo ha evolucionado a lo largo del tiempo. También examinaremos el papel que desempeña en la actualidad en su lucha contra el imperialismo.

La República Popular Democrática de Corea (RPDC) fue fundada el 9 de septiembre de 1948. Fue establecida como un Estado socialista bajo el liderazgo de camarada Kim Il Sung, quien se convirtió en el primer Presidente de la República.

Su fundación fue el resultado de varios factores históricos y políticos. Después de la Segunda Guerra Mundial, la Península Coreana quedó dividida en dos zonas: la del Norte y la del Sur, bajo la influencia de Estados Unidos. En medio de estas tensiones, se realizó en Corea del Norte la elección de todo el pueblo en 1948 y fue establecido el Gobierno Central de la República.

El proceso de fundación fue acompañado por el establecimiento de un sistema político basado en el socialismo. Bajo el liderazgo de camarada Kim Il Sung, se implementó un sistema político materializado por la idea Juche, que enfatiza la autosuficiencia nacional y la independencia política. La constitución de 1948 estableció un sistema unipartidista con el Partido del Trabajo de Corea del Norte como el partido gobernante.

## **Papel de la RPD de Corea en el mundo actual**

La RPD de Corea desempeña un papel destacado en la escena internacional debido a su postura antiimperialista y sus políticas nucleares. El país ha mantenido una política de autodefensa y se ha opuesto a lo que percibe como la interferencia de las potencias extranjeras en su soberanía.

A lo largo de los años, la RPD de Corea ha desarrollado un programa nuclear y de misiles balísticos, lo que ha generado expectativas en la comunidad internacional debido

a las tensiones y conflictos potenciales. Sin embargo, el Gobierno coreano ha argumentado que estas medidas son necesarias para proteger su seguridad frente a lo que percibe como asimismo y ha mantenido relaciones estrechas con naciones que también tienen posturas antiimperialistas. Estos lazos han sido una parte integral de la estrategia diplomática del país y han influido a las relaciones internacionales.

En el mundo actual, la RPD de Corea desempeña un papel significativo en un contexto global cada vez más multipolar. Aunque ha sido objeto de sanciones internacionales debido a su programa nuclear y de misiles, el país ha mantenido relaciones diplomáticas y alianzas con muchos países que comparten una postura antiimperialista y una visión alternativa del orden mundial. A continuación, exploraremos algunos de los principales países aliados de la RDP de Corea en la actualidad:

China es el principal aliado y socio económico de la RPD de Corea. Ambos países comparten una frontera terrestre y tienen una larga historia de relaciones cercanas. China ha proporcionado apoyo diplomático, económico y energético a Corea, y es su mayor socio comercial. Además, China dio esfuerzos para resolver las tensiones en la Península Coreana, participando en negociaciones y promoviendo la estabilidad regional.

Rusia también ha mantenido relaciones estrechas con este país. Si bien estas relaciones pueden no ser tan sólidas como las que se mantienen con China, Rusia ha proporcionado asistencia económica y energética al país. Ambos países han buscado fortalecer los lazos económicos y comerciales, y han llevado a cabo intercambios diplomáticos de alto nivel.

Igualmente, con Irán han mantenido una relación de cooperación en temas como la tecnología nuclear y de misiles. Ambos países han sido objeto de sanciones internacionales debido a sus respectivos programas nucleares. Aunque las relaciones específicas entre ambos países no se conocen en detalle, se ha informado que han llevado a cabo intercambios técnicos y cooperación en el ámbito de la defensa.

También ha mantenido relaciones estrechas con Siria durante décadas. Ambos países comparten una postura antiimperialista y han cooperado en áreas como la defensa y la tecnología militar.

Es importante destacar que estas relaciones no son estáticas y pueden variar según las circunstancias políticas y los intereses estratégicos en evolución. También ha

buscado establecer relaciones con otros países que compartan su visión antiimperialista y su deseo de un mundo más multipolar.

En cuanto a las relaciones con países de América Latina, históricamente ha habido algunos lazos limitados, pero no ha habido una relación tan estrecha como las mencionadas anteriormente con China, Rusia, Irán o Siria. También ha mantenido relaciones diplomáticas con varios países latinoamericanos y ha buscado fortalecer los lazos en áreas como el comercio y la cooperación técnica.

A continuación, mencionaremos algunos países de América Latina con los que ha tenido relaciones:

Cuba ha mantenido relaciones diplomáticas cercanas con la RPD de Corea durante décadas. Ambos países comparten una visión antiimperialista y han cooperado en áreas como la educación, la salud y la cooperación técnica y han llevado a cabo intercambios culturales y deportivos.

La RPD de Corea ha mantenido relaciones diplomáticas con Venezuela, especialmente durante el gobierno del fallecido presidente Hugo Chávez. Ha habido intercambios comerciales y se ha informado de cooperación técnica en áreas como la energía y la tecnología.

Con México ha habido un alto nivel de intercambio comercial en áreas como la maquinaria y los productos químicos y los cambios políticos actuales vaticinan un mejoramiento de esas relaciones.

Es importante destacar que las relaciones con países latinoamericanos pueden variar y evolucionar a lo largo del tiempo, dependiendo de los cambios políticos y los intereses estratégicos. Estas relaciones pueden verse influenciadas por las sanciones de las fuerzas apoyadas siempre por los yanquis. Por ejemplo, con Brasil se han mantenido relaciones diplomáticas, a pesar del gobierno de Bolsonaro, pero se espera una ampliación con el de Lula y el papel principal que juega este en los BRICS. Igual ocurre con Perú, cuyas relaciones con el gobierno progresista de Castillo iban en buena forma, pero se ven detenidas con la situación política actual.

Hay que agregar que el liderazgo coreano se ha mantenido con los mandatos y la dirección de camarada Kim Jong Il y camarada Kim Jong Un, quienes han hecho de la RPD de Corea una potencia socialista y nuclear, a pesar de las amenazas del imperialismo y sus lacayos. Lo que el 9 de septiembre de 1948 la construcción de la potencia era un sueño y una esperanza, hoy en 2023 es una realidad y el horizonte de muchos pueblos del mundo.